
書面質詢
顏奕恆議員

關於長者用品業發展及購置優惠

本澳已進入老齡化社會階段，伴隨社會經濟的變化，長者需求已從生存
型邁向發展型，涵蓋衣食住行醫等多方面，特區政府近年積極優化養老
保障機制，推出多項福利措施，拋磚引玉藉長者公寓帶出銀髮產業，特
區政府回覆議員書面質詢[1]，表示主要以中醫藥、康健為發展方向。而
若按服務和產品劃分銀髮產業，本澳長者服務相當豐富，縱觀市面的長
者用品，可選擇的款式少、功能不全、品質參差不齊，未能滿足不同年
齡、文化程度、身體健康、經濟狀況等長者的個性化、多元化需求。

內地同樣面臨老齡化問題，國家早在2022年發佈《“十四五”國家老齡事
業發展和養老服務體系規劃》[2]，提出了“發展壯大老年用品產業”，強
調要加強老年用品研發製造，大力開發滿足老年人衣、食、住、行等需
求的老年生活用品，修訂一批關鍵急需的老年用品和服務技術標準，建
立老年用品產品目錄等，更是提出了，在京津冀、長三角、粵港澳大灣
區、成渝等區域，規劃佈局約10個高水準的銀髮經濟產業園區，這意味
為澳門發展長者用品業帶來機遇，對此，本人提出以下質詢：

1. 請問當局如何聯動高校、社團、企業，從研發、設計、製造等系列環
節鋪開長者用品業的發展，為澳門長者提供豐富、多元的適老化產品？
如何推動更多企業藉助長者公寓試驗、開發，以開創本地長者用品業技
術標準，打造澳門特色品牌？

2. 國家將在粵港澳大灣區規劃銀髮經濟產業園區，請問當局如何把握機
遇，透過大灣區、深合區，多城聯動開拓長者用品產業鏈條，例如以澳
門研發+內地製造的形式，為澳門長者開發適宜產品之餘，亦可推廣至內
地、海外市場，開拓本澳銀髮產業的發展道路？

3. 此外，購置優惠亦是影響長者消費的重要因素，目前頤老卡優惠種類、
類型較少，不少長者希冀可以擴寬頤老卡優惠，請問當局如何促進更多
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企業開拓長者用品業務，並推出更多優惠折扣，特別是長者晚年常用的
物品，例如眼鏡、輪椅、拐杖、護具等？

[1] 參考政府回覆2023-12-01馬耀鋒議員就銀髮產業與康養旅遊發展事宜
提出的書面質詢、2024-02-02施家倫議員就銀髮產業發展提出的書面質
詢的回覆；

[2] 參考資料：
https://www.gov.cn/zhengce/content/2022-02/21/content_5674844
.htm
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